



DISPENSACIONALISMO DEL AYER, HOY Y DEL MAÑANA

Dr. Williams S. Trigueros Sola*

RESUMEN. El presente artículo tiene como meta el resaltar algunos aspectos relevantes del sistema teológico dispensacionalista desde su historia, base bíblica y sus diferentes etapas a través de los años. Sus orígenes en el uso de la palabra dispensación, su propagación por los dispensacionalistas clásicos, su revisión y la perspectiva gradual de futuro. El lector podrá encontrar en el escrito un vistazo general del movimiento dispensacionalista, tanto en el entendimiento del marco teológico bíblico como sus avances en la extensión del reino a nivel global.

PALABRAS CLAVE: dispensación, clásico, revisado, progresivo.

*El Dr. Williams S. Trigueros Sola es director del departamento en español del Seminario Teológico de Dallas. Da conferencias en iglesias y seminarios por América Latina.

DISPENSATIONALISM

YESTERDAY, TODAY AND

TOMORROW

ABSTRACT. The purpose of this article is to highlight some relevant aspects of the dispensational theological system, from its history, biblical basis, and its different stages throughout the years. Its origins in the use of the word dispensation, its propagation by classical dispensationalists, its revision and perspective of the progressive. The reader will find in the article a general overview of the dispensational movement, both in the understanding of the biblical theological framework and its advances in the extension of the kingdom at a global level.

KEYWORDS: Dispensation, classic, revised, progressive.



INTRODUCCIÓN

Nuestra infancia en las iglesias locales estuvo claramente influenciada por la enseñanza dispensacionalista. Los pastores y maestros de las iglesias cuya enseñanza se basó en los famosos diagramas en los que el mensaje bíblico simplificaba y entendía como un todo global fueron numerosos. Y muchos instruían a los miembros de sus iglesias con la "Biblia de Estudio Scofield en la mano". Desde una perspectiva personal, han sido muchos años de beber en las aguas del dispensacionalismo.

El presente escrito argumenta que el dispensacionalismo posee, como sistema teológico, su base bíblica, ayuda al entendimiento del relato teológico bíblico y también apoya las iniciativas evangelísticas y misioneras de la iglesia a través de los años.

Las siguientes páginas describen el dispensacionalismo del ayer aportando un resumen de su historia y su correspondiente base bíblica. El dispensacionalismo de hoy, destacando algunos de sus puntos más sobresalientes en sus distintas versiones: clásico, revisado y progresivo. Y el dispensacionalismo del mañana señalando algunos aspectos relevantes de su impacto en la iglesia, sus logros y perspectivas en cara al futuro.

DISPENSACIONALISMO DESDE EL AYER

El enfoque de esta sección titulada "Dispensacionalismo del ayer" va dirigida a los fundamentos del movimiento en sí, mediante un relato breve de sus inicios como sistema teológico, su definición y base bíblica.

Resumen histórico

La palabra "dispensacionalismo" adquiere su mayor auge a inicios del siglo XIX en relación con diversos acontecimientos y personajes sobresalientes, particularmente el Movimiento de los Hermanos en Gran Bretaña. El nombre que más resalta en sus inicios es el de John Nelson Darby, a quien los historiadores dedican centenares de páginas tratando de reseñar su devenir

teológico y el impacto del mismo en el movimiento dispensacionalista. Sin olvidar algunos otros personajes claves en sus inicios, como: Charles Henry Mackintosh, William Trotter, Benjamin Wills Newton, Samuel P. Tregelles, William Kelly y George Müller.¹

Charles Ryrie, refiriéndose a los inicios del movimiento dispensacionalista subraya que: “No hay duda que los Hermanos de Plymouth, de los cuales John Nelson Darby (1800-1882) fue líder, tuvieron mucho que ver con la sistematización y promoción del dispensacionalismo”.² En otras palabras, el nombre de Darby y los hermanos de Plymouth jugaron un papel importante en cuanto a la expansión del movimiento, pero el dispensacionalismo no nació plenamente con ellos, y de ello la historia aporta abundantes pruebas.

Algunos nombres que merece la pena mencionar antes de Darby son: John Shute Barrington e Isaac Watts (1674-1748). Barrington escribió dos volúmenes titulados *Miscelanea Sacra* (1725) donde hace ya referencia a los períodos trazados en la Biblia. Y años más tarde, estudiando él mismo esos períodos, a los cuales llamó “dispensaciones”,³ los define como un tesoro. A lo largo de la historia de la iglesia, cabe mencionar muchos más nombres,⁴ especialmente de los teólogos conocidos como padres de la iglesia quienes comentaron sobre los versículos de la Biblia donde aparece la palabra traducida como dispensación o mayor-domía (en la siguiente sección se estudiarán dichos versículos).

¹ Blaising, Craig A. / Darrell L. Bock. *Progressive Dispensationalism*. Baker Books, Grand Rapids, EE. UU. 1993, p. 10.

² Ryrie, Charles C. *Dispensationalism*. Moody Publishers, Chicago, EE. UU. 2007, p. 76.

³ Bingham, D. Jeffrey / Kreider, Glenn R. (eds.). *Dispensationalism and the History of Redemption: A Developing and Diverse Tradition*. Moody Publisher, Chicago, EE. UU. 2015, p. 71.

⁴ Carlos Aguilera menciona algunos de esos nombres en su escrito: Clemente de Roma, Justino Mártir, Ireneo, Hipólito, Cipriano de Cartago, Tertuliano entre otros. Trigueros Sola, Williams S. / Alfaro, Gerardo A. (eds.). *Enseñando la Verdad, Amando la Verdad*. CLIE, Barcelona, España. 2024, pp. 178-185.



Michael J. Svilig sugiere siete períodos en el desarrollo del movimiento teológico dispensacionalista en sí (contando desde el tiempo de Darby y los Hermanos de Plymouth): 1. Inicio en la inocencia (1800-1845); 2. Autoidentidad consciente (1845-1875); 3. Principios motores que dieron forma a la teología dispensacional (1875-1900); 4. Expansión alentadora (1900-1950); 5. Preceptos legalizantes (1950-1980); 6. Consideraciones amables (1980-2000); 7. Nuevas anticipaciones milenarias (2000-).⁵ Svilig hace un excelente resumen del movimiento dispensacionalista partiendo desde Darby hasta los teólogos más contemporáneos como: Charles Ryrie, Dwight Pentecost, Darrell Bock y Craig Blasing.

La historia del dispensacionalismo también cuenta con el aporte de otros dos teólogos, C. I. Scofield y Lewis Sperry Chafer, ambos jugaron un papel importante en su expansión y propagación. En Estados Unidos se hicieron famosas las Conferencias Bíblicas del Niágara, que implicaron un crecimiento expansivo espectacular. La publicación de la Biblia Anotada de Scofield en el 1909⁶ aportó un recurso promocional importantísimo a las conferencias e iglesias en todo el país y por todo el mundo. Y el teólogo Lewis Sperry Chafer (1871-1952), como fundador y presidente del Seminario Teológico de Dallas, agregó un fundamento sólido al movimiento. Chafer, en una de sus cartas al inicio de la fundación del seminario, se refirió a las dispensaciones como las divisiones correctas de la Biblia.

«Lo máximo que podemos hacer es presentar los grandes temas de la Palabra de Dios, proporcionarles [a los estudiantes] un método de estudio y así, mirando en la dirección correcta, darles algo de impulso para continuar sin perder tiempo, que los hombres comiencen con concepciones correctas de la verdad y las divisiones correctas de las Escrituras y, sobre estos fundamentos adecuados construirán con rapidez».⁷

⁵ Bingham / Kreider, *Dispensationalism and....*, pp. 70-90.

⁶ Hannah, John D. *An Uncommon Union: Dallas Theological Seminary and America Evangelicalism*. Zondervan, Grand Rapids, EE. UU. 2009, p. 64.

⁷ Hannah, *An Uncommon Union...*, p. 89.

Su deseo era que los estudiantes y futuros pastores, maestros o misioneros estuvieran equipados de la mejor manera, con una base teológica que les ayudara en el ministerio y edificándose desde ese fundamento. Chafer habla también sobre cómo construir con rapidez, tanto en el ministerio como en su desarrollo teológico. Y en este sentido, cabe decir que el propio movimiento dispensacional ha progresado en su entendimiento como movimiento teológico, partiendo de su misma definición, a la cual ha dado diferentes énfasis o mejoras en su entendimiento del texto. Por ejemplo, Scofield en su Biblia de estudio afirmó: “Una dispensación es un período de tiempo durante el cual el hombre es probado con respecto a su obediencia a alguna revelación específica de la voluntad de Dios. En las Escrituras se distinguen siete dispensaciones de este tipo”.⁸

Scofield, al igual que muchos de los dispensacionalistas clásicos, llegó a la conclusión de que hay siete dispensaciones. Pero su definición, como cualquier otra definición de un concepto determinado, da pie a preguntas. En este caso, el hecho de los tiempos. Veamos pues una definición más concreta, la de Charles Ryrie: “Una dispensación es una economía distingible en el cumplimiento del propósito de Dios”.⁹ La definición que hace Ryrie de lo que ahora se denomina dispensacionalismo revisado es más clara y concisa. Y después de Ryrie surge el dispensacionalismo progresivo con definiciones aún más puntuales. “Los dispensacionalistas progresivos entienden las dispensaciones no simplemente como arreglos diferentes entre Dios y la humanidad, sino como arreglos sucesivos en la revelación progresiva y el cumplimiento de la redención”.¹⁰

Los comentarios sobre la continuidad y discontinuidad en las Escrituras desde la perspectiva dispensacional es uno de los

⁸ C. I. Scofield. *Biblia Anotada de Scofield*. Traducido por Emilio A. Núñez. Editorial Biblia Scofield, Milwaukee, EE. UU. 1985, p. 19.

⁹ Ryrie, Charles C. *Dispensationalism Today*. Moody Press, Chicago, EE. UU. 1965, p. 29.

¹⁰ Blaising / Bock, *Progressive Dispensationalism...*, p. 48.



aspectos que llevan a los dispensacionalistas progresivos a tratar de estrechar esa brecha, afirmando la conexión de un plan general de Dios en las Escrituras en forma progresiva. La definición del dispensacionalismo presenta diferentes etapas en su desarrollo teológico. El Seminario Teológico de Dallas¹¹ afirma en su declaración doctrinal:

«Creemos que Dios administra y avanza su propósito en la tierra a través de sucesivas y diferentes dispensaciones. En cada una de estas consecutivas administraciones, Dios gobierna su relación con los seres humanos de distintas maneras. Dentro de cada una de estas varias economías, existe una responsabilidad peculiar del ser humano, seguida por su fracaso en llevarla a cabo, y el consecuente y merecido juicio divino. Todas estas dispensaciones cubren la totalidad de la historia humana». ¹²

Base bíblica

El fundamento bíblico del sistema teológico dispensacionalista parte de algunos versículos específicos del Nuevo Testamento. Dispensación, mayordomía o administración son algunas de las maneras para traducir la palabra griega, οἰκονομία (*oikonomía*). El Nuevo Testamento usa el sustantivo para dispensación, en el sentido general de la palabra, pero también la persona que ejecuta la acción de mayordomía o el mayordomo. La palabra οἰκονόμος (*oikonomos*) aparece diez veces en el Nuevo Testamento: Lc 12:42; 16:1, 3, 8; Ro 16:23; 1 Co 4:1, 2; Gl 4:2; Tit 1:7 y, en 1 Pe 4:10.¹³ Igual que cualquier palabra en diferentes idiomas,

¹¹ El Seminario de Dallas ha sido un centro en el cual se ha promovido el dispensacionalismo pero no es la única fuente, pues ha contado a través de los siglos con teólogos y biblistas de Europa, América Latina y del mundo cristiano.

¹² Seminario Teológico de Dallas. *Declaración Doctrinal*. <https://www.dts.edu/doctrinal-statement-spanish/>; https://www.dts.edu/doctrinal-statement-spanish/, último acceso: 25 julio 2024.

¹³ Oikonomos: Lc 12:42, se usa más como un mayordomo y este fiel. Lc 16:1, mayordomo. Lc 16:3, mayordomo. Lc 16:8, mayordomo. Ro 16:23, se traduce como tesorero o, mayordomo. 1 Co 4:1, como

los sustantivos también se usan en forma verbal, en el caso de esta palabra en el Nuevo Testamento solo se usa una vez; en Lucas 16:2 del verbo οἰκονομέω (*oikonomew*) usado en forma infinitiva, con el sentido de la acción de administrar.

El sustantivo *oikonomía* adquiere un particular realce a los efectos del presente estudio en el tema del dispensacionalismo, pues hay algunos versículos claramente con el enfoque primero de dispensacionalismo. La palabra οἰκονομία (*oikonomía*) puede ser traducida como, “mayordomía... generalmente como administración o dispensación.”¹⁴ El Nuevo Testamento tiene nueve usos de esta palabra: Lc 16:2, 3, 4; 1 Co 9:17, Ef 1:10; 3:2, 9; Col 1:25; 1 Ti 1:4.¹⁵ Tanto en su forma verbal como refiriéndose a la persona que administra o que hace la mayordomía; en los siguientes textos se verá claramente su enfoque dispensacional.

Colosenses 1:25 y 26 son versículos clave en la temática dispensacionalista: “[...] de la cual llegué a ser ministro de acuerdo con la dispensación de Dios que me fue dada para ustedes, para cumplir la palabra de Dios, el misterio que había sido escondido de las generaciones por los siglos, mas ahora se ha revelado a sus santos”¹⁶ La palabra griega usada en este versículo es el sustantivo οἰκονομίαν (*oikonomian*) que se puede traducir como administración, dispensación o plan.

un administrador, mayordomo de los misterios de Dios. 1 Co 4:2, como fieles administradores. Gl 4:2, un administrador, mayordomo. Tit 1:7, administrador, mayordomo de Dios. 1 Pe 4:10, como mayordomos, administradores de la gracia de Dios.

¹⁴ Abbott-Smith, G. *A Manuel Greek Lexicon of the New Testament*. Charles Scribner's Sons, New York, EE. UU. 1922, p. 313.

¹⁵ Oikonomías: Lc 16:2, aparece el sustantivo para mayordomía, pero también la única vez usado en el NT como verbo, la acción de administrar. Lc 16:3, sustantivo para mayordomo y mayordomía. Lc 16:4, usado en el sentido de mayordomía. 1 Co 9:17, como mayordomía, encargo, administración. Ef 1:10, la dispensación del cumplimiento de los tiempos. Ef 3:2 administración, mayordomía, dada a Pablo. Ef 3:9, la dispensación, misterio, revelada. Col 1:25, administración, plan, dispensación que le fue dada a Pablo. 1 Tm 1:4 te encargo, que lo administres, mayordomía.

¹⁶ Traducción Trigueros Sola, Williams S.



La iglesia era desconocida en el A.T. debido a que era un misterio que había estado oculto desde los siglos y edades. De hecho, Pablo afirma: sólo hasta ahora ha sido manifestado a los santos. Puesto que la iglesia es el cuerpo de Cristo, siendo resultado de su muerte en la cruz, no podía haber existido en el A.T. De cierto, cuando Jesús estuvo en la tierra, dijo que era algo futuro (Mt 16:16-18).¹⁷

El misterio no revelado en el AT apunta al cumplimiento en la iglesia misma con la venida sacrificial de nuestro Salvador Jesucristo. La importancia en este versículo de Colosenses 2:25 al usar la palabra dispensación es porque está conectado con el misterio señalado en el siguiente versículo; misterio que no había sido revelado hasta los días de Pablo, quien fue comisionado como su ministro para proclamar su Palabra. La administración o dispensación de los tiempos por Dios para la humanidad y la iglesia es recaluada con el misterio oculto en el AT y revelado en el NT.

Efesios 1:10 es otro de los pasajes clave en el tema dispensacional como base para el sistema teológico. "En la dispensación del cumplimiento por este tiempo, todo resumido en Cristo, para todas las cosas que están en los cielos, en la tierra y en él".¹⁸ La dispensación o administración del cumplimiento de los tiempos se refiere a una para el futuro; un aspecto relevante en el plan de Dios para la humanidad e iglesia. "La 'dispensación' (*oikonomia*) es un arreglo o administración. Esa dispensación será el reino milenial, en que se cumplirán 'los tiempos' en los propósitos de Dios y todas las cosas, tanto espirituales como materiales, estarán bajo Cristo y su reinado (cf. 1 Co 15:27; Col 1:20)".¹⁹ Stanford Orth menciona el aspecto futurista de este cumplimiento de los tiempos al afirmar: "El triunfo final será en 'el cumplimiento de

¹⁷ Walvoord, John F. / Zuck, Roy B. *EL Conocimiento Bíblico, Un Comentario Expositivo, Nuevo Testamento*. Tomo 3. Ediciones Las Américas, Puebla, Mexico. 1996, p. 229.

¹⁸ Traducción Trigueros Sola, Williams S

¹⁹ Walvoord / Zuck, *El Conocimiento Bíblico...*, p. 157.

los tiempos', que se refiere a la época final de su segunda venida, su reino y el estado eterno, cuando todo será sometido a la perfecta voluntad de Dios".²⁰

El otro pasaje clave en el fundamento bíblico para el sistema teológico dispensacional está también en Efesios, en el capítulo 3, verso 9. "Y revelar a todos esta dispensación²¹ del misterio que fue escondido por las edades en Dios, creador de todas las cosas.". ²² Este misterioso plan de administración o dispensación de Dios, fue revelado en el NT, en el evangelio, tanto para judíos como para gentiles que son la iglesia. El versículo es claro en manifestar que es la programación divina de todas las cosas, directamente del Creador.²³ El misterioso plan de Dios establece que tanto los gentiles como los judíos conforman un solo cuerpo: la iglesia.²⁴

Y si el misterio del plan de Dios revelado está en la iglesia como un solo cuerpo en esa dispensación de los tiempos, significa que hay más de una dispensación. "Si una dispensación fue revelada a Pablo, y esta nueva dispensación es el evangelio (las buenas nuevas de que Jesús ha unido a judíos y gentiles en un nuevo cuerpo), entonces debe haber habido una dispensación anterior a esta".²⁵

Distintivos del dispensacionalismo

El dispensacionalismo destaca en su interpretación de la Palabra de Dios por varios temas clave, pero básicamente por su

²⁰ Orth, Stanford. *La unidad puede ser una realidad, Efesios*. Ediciones Las Américas, Puebla, México. 1997, p. 18.

²¹ Hay al menos tres traducciones de la palabra οἰκονομία que vemos en distintas versiones de la Biblia: dispensación (RV60, RVA, LBLA, NBLA, SRV-BRG); administración (RVA-2015, RVR1977), plan (NBV, NVI, NTV, CST, PDT, BLP, TLA).

²² Traducción Trigueros Sola, Williams S

²³ Bock, Darrell. *Ephesians: An Introduction and Commentary*. InterVarsity Press, Downers Grove, EE. UU. 2019, p. 99.

²⁴ Comfort, Philip / David, Peter / Hoehner, Harold W. *Ephesians, Philipians, Colossians, 1-2 Thessalonians, Philemon*. Tyndale House Publisher, 2008. <https://research-ebsco-com.dts.idm.oclc.org/linkprocessor/plink?id=9f6a6a9e-9a41-3927-a652-b2cd8feee001>, último acceso: 1 agosto 2024.

²⁵ Bingham / Kreider, *Dispensationalism and*, p. 24.



creencia en la autoridad de las Escrituras y su inerrancia. Como movimiento teológico tiene los siguientes paradigmas distintivos: la autoridad de las Escrituras, las dispensaciones, la singularidad de la Iglesia, el significado práctico de la Iglesia universal, significado de la profecía bíblica, premilenialismo futurista, el inminente retorno de Cristo y un futuro nacional para Israel.²⁶ Para el dispensacionalismo, el tema de la autoridad de las Escrituras ha sido un tema clave, especialmente en contraste con el movimiento teológico liberal. La inerrancia de las Escrituras es uno de sus pilares:

Los dispensacionalistas mantienen la creencia de que la Biblia es la sola e inerrante revelación verbal de Dios disponible para la iglesia hoy, y que provee un fundamento seguro para la vida cristiana y la fe. Sostienen que las ideas dispensacionales y su interpretación ayudan a las personas a entender mejor la Biblia, haciendo que las Escrituras les resulten más inteligibles, y permitiéndoles apropiarse de ellas con mayor conocimiento en su vida diaria. Además, el sistema dispensacional, al relacionar las diversas partes de las Escrituras entre sí, ha contribuido a proporcionar al pueblo cristiano la sensación de disponer de una respuesta a los ataques a la integridad de las Escrituras por parte del liberalismo teológico». ²⁷

En definitiva, el estudio de la Palabra de Dios ha sido un ancla en el movimiento dispensacional, que destaca la importancia de la interpretación bíblica desde el método gramático histórico. Lewis Sperry Chafer y John F. Walvoord comentan, "... el reconocimiento de estas divisiones y sus propósitos divinos constituyen uno de los factores importantes en la verdadera interpretación de las Escrituras. Estas divisiones se denominan 'dispensaciones' y, en períodos sucesivos de tiempo, observadas en las diferentes dispensaciones".²⁸

²⁶ Blaising / Bock, *Progressive Dispensationalism...*, pp. 13-21.

²⁷ Blaising / Bock, *Progressive Dispensationalism...*, p. 14.

²⁸ Bingham / Kreider, *Dispensationalism and the ...*, p. 62.

DISPENSACIONALISMO, HOY

El dispensacionalismo actual responde a una de las épocas del movimiento teológico popularizada por Charles Ryrie con la primera edición de su libro con el mismo nombre: “Dispensacionalismo, Hoy”. La presente sección tiene como meta aportar un breve resumen de tres períodos del dispensacionalismo, que reflejan el devenir de su historia: clásico, revisado y progresivo.

Dispensacionalismo clásico

Como se ha mencionado al principio, los nombres de John Nelson Darby y Benjamín Wills Newton son relevantes en el inicio del movimiento, tanto en lo que respecta al acuñar su ideología como para promoverla. Sin embargo, aunque Darby es el nombre más mencionado en los inicios del movimiento teológico, es preciso aclarar que tanto la palabra dispensacionalismo como el sistema y sus postulados teológicos presentan antecedentes²⁹ históricos.

Justino Mártir (110-165) no hace mención de la palabra dispensación, pero señaló la diferencia entre las personas que vivieron en el tiempo de Noé, que no tuvieron que ser circuncidados o guardar el sábado, y las personas de la época de Abraham y Moisés, que fueron justificadas con otras ordenanzas. También Ireneo (130-200) escribió sobre las cuatro formas: bajo el tiempo de Adán, de Noé, bajo la ley de Moisés y, la presente del hombre renovado. Incluso Clemente de Alejandría (150-220) distinguió tres dispensaciones patriarcales: Adán, Noé y Abraham.³⁰

²⁹ “Manuel Lacunza, (1731-1801) fue un sacerdote jesuita chileno, conocido por su obra ‘La venida del Mesías en gloria y majestad’, que recupera el sistema de hermenéutica dispensacional y sirvió de base a los teólogos dispensacionales... teólogos evangélicos fundamentales en el sistema dispensacional, como el alemán Eric Sauer (1898-1959), cuyos libros: ‘El Triunfo del Crucificado’ y ‘De eternidad a eternidad’, son básicos en el desarrollo del dispensacionalismo [...] el suizo René Pache (1904-1979), que trató el tema dispensacional en profundidad”. Material inédito, Samuel Pérez Millos el 1 de octubre de 2024.

³⁰ Ryrie, *Dispensationalism...*, p. 72.



Los famosos diagramas sistemáticos sobre si hay siete u ocho dispensaciones no tienen su origen en Darby o Scofield. Por ejemplo, en 1687, Pierre Poiret publicó un libro que planteaba siete dispensaciones.³¹ John Edwards, publicó en 1699, dos volúmenes titulados "Una historia completa o sondeo de todas las dispensaciones", en la que presentaba tres dispensaciones mayores. Otro de los precursores del dispensacionalismo fue Isaac Watts (1674-1748), quien propuso siete dispensaciones.³² Antes de Darby hubo una variedad de opciones en cuanto al número de dispensaciones: para algunos siete, según otros tres o seis. Y aunque no sea fácil de extraer de sus escritos, según el propio Darby cabe distinguir siete dispensaciones:

- I. Estado paradisiaco del diluvio
- II. Noé
- III. Abraham
- IV. Israel
 - a. Bajo la ley
 - b. Bajo el sacerdocio
 - c. Bajo los reyes
- V. Gentiles
- VI. El Espíritu
- VII. El milenio.³³

³¹ "I. Infancia hasta el decálogo, II. Niñez a Moisés, III. Adolescencia a los profetas (más o menos en el tiempo de Salomón), IV. Juventud hasta la venida de Cristo, V. Hombre 'en algún tiempo después de eso', VI. Viejo 'el tiempo de la muerte del hombre', VII. Renovación de todas las cosas – el Milenio". Ryrie, *Dispensationalism...*, 74. Antes de Poiret, se conoce de Hugo Grotius (1583-1643) quien enseñó tres dispensaciones: de promesa, de la ley y del evangelio. Blaising y Bock, *Progressive Dispensationalism...*, 118; para ver el cuadro completo, se puede ver en: Ehlert, Arnold. *A Bibliography of Dispensationalism*. Bibliotheca Sacra, Dallas, EE. UU. 1944-46, pp. 101-03.

³² "I. La dispensación de la inocencia o la religión de Adán en primero; II. La dispensación adámica o el pacto de gracia, o la religión de Adán después de la caída; III. La dispensación noética, o la religión de Noé; IV. La dispensación abrahámica, o religión de Abraham; V. La dispensación mosaica, o la religión judía; VI. La dispensación cristiana". Ryrie, *Dispensationalism...*, p. 76.

³³ Ryrie, *Dispensationalism...*, p. 76.

Desde Inglaterra, Darby fue uno de los grandes promotores del movimiento dispensacional, y con este propósito viajó a diversos países de Europa, a Nueva Zelanda y Estados Unidos. Pero Darby no fue el único de los grandes promotores del movimiento, pues es preciso tener en cuenta a C. I. Scofield (1843-1921). La Biblia de referencia de Scofield, particularmente sus notas a pie de página escritas por el propio Scofield, fueron una pieza clave en el desarrollo del dispensacionalismo clásico.³⁴ Scofield acuñó en su sistema dispensacional siete dispensaciones: “Estado de inocencia, de conciencia, de gobierno humano, de promesa, de la ley, de gracia y del reino”.³⁵ Como obra académica fundamental de referencia, el dispensacionalismo clásico cuenta con los ocho volúmenes de la teología sistemática de Lewis Sperry Chafer, fundador y presidente del Seminario Teológico de Dallas.³⁶

Dispensacionalismo revisado

Este apartado describe lo acontecido a lo largo de esta fase del dispensacionalismo. Algunos dispensacionalistas consideraron necesario revisar algunos de los puntos del dispensacionalismo clásico, en especial lo que atañe al tema de la dualidad de las personas en el cielo y la tierra. Los dispensacionalistas revisados no creen que haya una distinción eterna entre una humanidad en el cielo y otra en la tierra. Eliminaron del sistema la idea de seres humanos celestiales y seres humanos terrenales. Y en sustitución de estos dos grupos, los dispensacionalistas revisados proponen otros dos: la Iglesia e Israel.³⁷ “Habrá una distinción eterna entre Israel y la iglesia, no en tipos de salvación físicamente distintos, sino en nombre: la iglesia será siempre iglesia, Israel será siempre Israel”.³⁸

Dos acontecimientos en particular coadyuvaron en la transición del dispensacionalismo tradicional al revisado: la publicación

³⁴ Blaising / Bock, *Progressive Dispensationalism...*, p. 22.

³⁵ Ryrie, *Dispensationalism...*, p. 81.

³⁶ Blaising / Bock, *Progressive Dispensationalism...*, p. 22.

³⁷ Blaising / Bock, *Progressive Dispensationalism...*, pp. 31-32.

³⁸ Blaising / Bock, *Progressive Dispensationalism...* p. 32.



en 1965 del libro de Charles Ryrie, titulado “Dispensacionalismo, Hoy”, y la revisión en 1967 de la Nueva Biblia de Referencia Scofield. Para Ryrie, entre Israel y la iglesia había una distinción marcada, un tema clave para el dispensacionalismo revisado. Y en el caso de la revisión de la Biblia de estudio de Scofield, algunos dispensacionalistas ya no estaban tan de acuerdo con muchas de las convicciones dispensacionalistas expresadas por Scofield.³⁹ El tema del dualismo entre lo celestial y lo terrenal de los dos grupos (iglesia e Israel), fue el tema principal en el que tanto Charles Ryrie, como John Walvoord y Dwight Pentecost entre otros, centraron la diferencia entre el dispensacionalismo clásico y el dispensacionalismo revisado.⁴⁰

Ryrie, en la primera edición de su libro “Dispensacionalismo, Hoy”, señala las tres áreas del *sine qua non* (la parte absolutamente indispensable) del dispensacionalismo: primero, la distinción entre Israel y la iglesia; segundo, la base de un sistema hermenéutico llamado interpretación literal; tercero, el *sine qua non* del dispensacionalismo que es más un asunto técnico.⁴¹ Ryrie afirma:

La esencia del dispensacionalismo es, por tanto, la distinción entre Israel y la iglesia. Esto surge del empleo constante por parte de los dispensacionalistas de una interpretación simple o sencilla, y refleja una comprensión del propósito básico de Dios en todos sus tratos con la humanidad, como el de glorificarse a Sí mismo mediante la salvación y otros propósitos.⁴²

Ryrie es muy claro en cuanto a la postura distintiva entre la iglesia e Israel, pero no fue el único en marcar esa diferencia, también Dwight Pentecost en su libro, *Thy Kingdom Come* comenta sobre el punto clave de que la iglesia no es Israel: “diversas consideraciones apoyan la perspectiva de que la iglesia no es

³⁹ Bingham / Kreider, *Dispensationalism and*, pp. 85-86.

⁴⁰ Bingham / Kreider, *Dispensationalism and*, p. 86.

⁴¹ Ryrie, *Dispensationalism Today...*, pp. 44-46.

⁴² Ryrie, *Dispensationalism Today...*, p. 47.

ahora el cumplimiento del nuevo pacto de Israel".⁴³ Para los dispensacionalistas como Pentecost, Ryrie y Walvoord, la distinción entre Israel y la iglesia es un tema elemental para el entendimiento de la secuencia bíblica. Pentecost da cuatro consideraciones en tal distinción:

(1) El término Israel no se utiliza en las Escrituras para describir a nadie más que a los descendientes físicos de Abraham... (2) Dentro del Nuevo Pacto, como se ha explicado anteriormente, había promesas de bendiciones espirituales y promesas de bendiciones terrenales... (3) Así como la iglesia recibe las bendiciones del pacto abrahámico (Gl 3:14; 4:22-31) por fe sin estar bajo ese pacto ni cumplirlo, la iglesia también puede recibir las bendiciones del nuevo pacto sin estar bajo él ni cumplirlo, simplemente por la gracia de Dios... (4) El elemento temporal contenido en el pacto mismo (tanto en su declaración original como en su reafirmación en Hebreos 8) impide que la iglesia sea el agente en el que se cumple.⁴⁴

Varios son los aspectos susceptibles de análisis en lo referente a la revisión del legado de los dispensacionalistas clásicos, pero el tema de la distinción entre Israel y la iglesia resume el aporte de varios biblistas y teólogos en el desarrollo del sistema teológico dispensacional.

Dispensacionalismo progresivo

Los tres representantes en el dispensacionalismo progresivo son Craig A. Blaising, Darrell L. Bock⁴⁵ y Robert L. Saucy. El dis-

⁴³ Pentecost, J. Dwight. *Thy Kingdom Come: Tracing God's Kingdom Program and Covenant Promises throughout History*. Kregel Publications, Grand Rapids, EE. UU. 1995, p. 173.

⁴⁴ Pentecost, *Thy Kingdom Come...*, pp. 173-74.

⁴⁵ En la década de 1980, algunos dispensacionalistas estadounidenses, especialmente aquellos asociados con el Seminario Teológico de Dallas, como profesores o exalumnos, comenzaron a promover varios desarrollos y cambios en el dispensacionalismo. Bateman señala que, en las décadas de 1980 y 1990, una nueva generación de eruditos dispensacionalistas reconsideró la antigua condición *sine qua non* del dispensacionalismo que



dispensacionalismo progresivo reconoce que el dispensacionalismo ha tenido un legado de sobre analizar cada una de las dispensaciones, en cambio los no dispensacionalistas ven más la unidad del trabajo de Dios en la historia bíblica. El desarrollo de la disciplina en la teología bíblica ha aportado el aspecto del contexto histórico a la interpretación de las Escrituras,⁴⁶ dando un balance entre el estudio de cada una de las dispensaciones y el cuadro general en la unidad de la Biblia.

Como se desprende de su mismo nombre, el dispensacionalismo progresivo ve un progreso en el plan redentor de Dios a través de todo el cuadro bíblico. En resumen, se puede decir que cree lo siguiente:

La revelación progresiva considera la Biblia no como un libro de texto sobre teología, sino como la revelación de Dios que se revela continuamente y que se da por diversos medios a lo largo de las épocas sucesivas. En este proceso hay etapas distinguibles de revelación en las que Dios introduce cosas nuevas de las que el hombre se hace responsable. Estas etapas son las economías, las administraciones o las dispensaciones en el desarrollo de su propósito.⁴⁷

Ryrie resume con claridad los aspectos relevantes del dispensacionalismo progresivo en la idea de una redención progresiva en el devenir de la historia bíblica, pero sin soslayar algunos aspectos que permanecen intactos, como son las diferentes dispensaciones a través de las Escrituras. El dispensacionalismo revisado señaló

había propuesto Ryrie, especialmente el propósito doxológico de Dios como marca distintiva del dispensacionalismo y el empleo constante de la interpretación normal o simple (literal)... Entonces, durante ese periodo, los dispensacionalistas regresaron a la pregunta de cómo el Nuevo Testamento informa nuestra lectura del Antiguo Testamento y viceversa. Bingham / Kreider, *Dispensationalism and ...*, p. 87.

⁴⁶ Saucy, Robert L. *The Case for Progressive Dispensationalism: The Interface Between Dispensational & Non-Dispensational Theology*. Zondervan Publishing, Grand Rapids, EE. UU. 1993, p. 13.

⁴⁷ Ryrie, *Dispensationalism...*, p. 39.

la posición de Israel y la iglesia, partiendo más bien desde la perspectiva de sus diferencias; el dispensacionalismo progresivo ve entre los dos grupos más una continuidad que discontinuidad.

La idea más antigua de que la iglesia era una ruptura entre la obra judía de Dios en el Antiguo Testamento y la obra judía de Dios en el futuro está siendo reemplazada por la afirmación de que la iglesia, aunque diferente, tiene mucho en común con Israel. Saucy escribe lo siguiente: “El énfasis en las Escrituras está, por tanto, en lo que une, en lugar de lo que separa a Israel y la iglesia”.⁴⁸

La continuidad de la iglesia e Israel, es uno de los temas relevantes en el dispensacionalismo progresivo. Pero también lo es su esquema diferente de contemplar las dispensaciones. En esencia, el dispensacionalismo progresivo ve las dispensaciones en pasado, presente y en la dispensación futura: en las dispensaciones pasadas incluyen a Israel y las naciones gentiles; en la dispensación presente, la ascensión de Cristo y la iglesia; y en la dispensación futura, el regreso de Cristo, el milenio y la eternidad.⁴⁹

El esquema que plantea el dispensacionalismo progresivo denota marcadas diferencias del dispensacionalismo tradicional en su perspectiva diferente sobre las dispensaciones, tanto en la continuidad de Israel y la iglesia, como en el tema del reino de Dios.

DISPENSACIONALISMO DEL MAÑANA

El movimiento dispensacionalista ha impactado tanto la iglesia local como universal, en tanto que ha alcanzado no a un

⁴⁸ Elwell, Walter A. “Dispensationalisms of the third kind: Progressive Dispensationalism by Craig A. Blaising and Darrell L. Bock / The Case for Progressive Dispensationalism by Robert L. Saucy”. *Christianity today*; Carol Stream. Vol. 38. Núm. 10. 1994, p. 28. Saucy, *The Case for Progressive Dispensationalism*. p. 187.

⁴⁹ Blaising / Bock, *Progressive Dispensationalism*, pp. 51, 55. Ryrie lo resume en cuatro: patriarcal (Adán a Sinaí); mosaico (Sinaí a la ascensión del Mesías); eclesial (ascensión a segunda venida); siónico (parte 1: milenio; parte 2: estado externo). Ryrie, *Dispensationalism...*, p. 196.



grupo denominacional en concreto, sino que se ha expandido a diversas denominaciones y ministerios paraeclesiásticos. Una vez establecido el movimiento como tal, impactó en Europa y Estados Unidos y se expandió a través de las famosas conferencias bíblicas, en las que participaron renombrados pastores, evangelistas y teólogos. C. I. Scofield y D. L. Moody fueron algunos de los más ilustres exponentes del dispensacionalismo en el área de norteamérica. El auge del movimiento llevó a la fundación de institutos, seminarios y diversos ministerios paraeclesiásticos, muchos de los cuales subsisten hoy en día, con gran impacto nacional y mundial.

Misión Centroamericana (CAM, *ahora fusionada con Avant*), fundada en 1890 por C. I. Scofield; Biblioteca Sacra (en latín, 'biblioteca sagrada') comprada por el Seminario Teológico de Dallas en 1934, la cual se convirtió en una publicación importante para el dispensacionalismo. *Young life*, fundada en la década de los 1930 por James Rayburn; Amigos de Israel, fundada en 1938 por cristianos evangélicos de Filadelfia. Palabra de Vida, fundada en 1940 por Jack Wyrzen; "Gracia a vosotros" fundada en 1969 por John MacArthur; "Caminata bíblica" fundada en 1975 por Bruce Wilkinson; Visión para Vivir, fundada en 1979 por Chuck Swindoll.⁵⁰

Hay ministerios con raíces dispensacionalistas que han impactado la vida de la iglesia en su función evangelística y misional a través de todo el mundo, y que siguen en la actualidad ejerciendo mucha influencia en la iglesia global. También la academia se vio reforzada e impulsada desde las aulas de muchos de los seminarios e institutos como: Seminario Bautista Grand Rapids, Seminario Conservador Bautista Western, Seminario de Denver, Escuela Evangélica de Divinidades Trinidad (*Trinity Evangelical Divinity School*, donde han impartido clases eminentes teólogos dispensacionalistas); el Instituto Bíblico Moody, la Escuela de

⁵⁰ Bateman IV, Herbert W. Bateman. (ed.). *Three central Issues in Contemporary Dispensationalism: A Comparison of Traditional and Progressive Views*. Kregel Publications, Grand Rapids. 1999, p. 45.

Teología Talbot, Seminario y Universidad William Tyndale y el Seminario Teológico de Dallas,⁵¹ entre muchos otros. Todos ellos han contado a través de los años con biblistas y teólogos como profesores que han contribuido de manera significativa al movimiento dispensacionalista, y proporcionando una base bíblica y teológica en la preparación de los estudiantes.

En lo que respecta a los ministerios surgidos del movimiento dispensacional la lista es larga: “Los Navegantes”, “Cruzada para Cristo” y “Juventud para Cristo” entre otros. Muchos de ellos con un pleno enfoque en la evangelización, y bases muy claras dentro del movimiento dispensacionalista. También “ha dado lugar a varios de los evangelistas famosos, incluyendo a Billy Graham quien asumió y enseñó la perspectiva dispensacional”.⁵²

El legado del movimiento dispensacionalista ha impactado la iglesia en los dos últimos siglos de lo que describimos como “la era de la iglesia”. Y ese legado es el sello del movimiento que impulsa a la iglesia a proseguir hacia un futuro mientras espera a que el Señor regrese. La obra misionera, evangelística y de preparación bíblica debe seguir con el mismo ímpetu. Resultan notorias las palabras de un renombrado teólogo no-dispensacionalista, George E. Ladd, al describir el corazón del movimiento dispensacionalista:

Es dudoso que haya habido en la historia del cristianismo estadounidense otro círculo de hombres que a través de su predicación, enseñanza y escritos, haya ejercido una mayor influencia en promover el amor por el estudio de la Biblia, hambre por una vida cristiana más profunda, pasión por la evangelización y celo por las misiones.⁵³

⁵¹ Blaising / Bock, *Progressive Dispensationalism...*, p. 12. No solamente seminarios, también pastores de renombre de diferentes denominaciones han tenido un énfasis dispensacional en sus ministerios como: Donald Grey Barnhouse (presbiteriano), Charles Stanley (Bautista del Sur) y Adrián Rogers, entre otros.

⁵² Blaising / Bock, *Progressive Dispensationalism...*, p. 13.

⁵³ Ladd, George E. *Crucial Questions About the Kingdom of God*. Eerdmans, Grand Rapids, EE. UU. 1952, p. 49.



Este es el corazón del movimiento dispensacional descrito en un par de líneas, con el deseo de que ese mismo sentir siga siendo una realidad en los años por venir: celo por el estudio de la Palabra, transformación de las personas al seguir a Jesús, pasión por la evangelización y las misiones. Pero, sobre todo, un deseo incansable de amar y glorificar a Dios en todo cuanto hagamos trabajando juntos en un mismo propósito: llevar su evangelio hasta lo último de la tierra.

CONCLUSIÓN

Confiamos que este escrito haya alcanzado su cometido de aportar un breve resumen de la historia del movimiento dispensacionalista, desde los inicios del uso mismo de la palabra dispensación y su base bíblica, y del desarrollo de las diferentes fases dispensacionales: el dispensacionalismo clásico, revisado y progresivo. El espacio disponible era limitado para entrar en profundidad en aspectos puntuales, tanto del análisis bíblico de textos clave en cada dispensación como en temas que han llamado la atención a los dispensacionalistas en las áreas del reino de Dios y la escatología.

Pero consideramos que lo expuesto sobre la base bíblica del movimiento dispensacionalista es más que claro en los versículos mencionados tanto en Efesios como en Colosenses. Otra consideración para señalar es acerca del diagrama completo del sistema dispensacionalista como ayuda para el lector a visualizar el cuadro bíblico general del plan salvífico divino. El movimiento dispensacional ha sido clave en ayudar a los creyentes a profundizar en la fe, y en su impacto en la labor evangelística y misionera.

El autor del presente escrito, aunque en la vida cristiana creció identificado con el dispensacionalismo revisado, agradece la base colocada por los dispensacionalistas clásicos y admira el trabajo del dispensacionalismo progresivo en su aportación de algunas perspectivas importantes encaminadas a apreciar el cuadro completo de la narrativa bíblica. El punto central no es quién

tiene el mejor cuadro dispensacionalista, sino que la meta final sea la fidelidad al Señor a la hora de trazar su Palabra y a glorificarle a Él en todo lo que hagamos para la expansión de su reino.

“Así como el dispensacionalismo de ayer es historia dispensacionalista, el dispensacionalismo de hoy es historia en formación”.⁵⁴ El dispensacionalismo del ayer aportó la base para todo un esquema de pensamiento teológico que ha llevado siglos en condensarse. En sus inicios, con disparidad de ideas hasta concretarse en el uso de la palabra dispensación, promocionada por los dispensacionalistas clásicos,⁵⁵ revisada en las décadas siguientes y enriquecida por los progresistas.

BIBLIOGRAFÍA

Abbott-Smith, G. A Manuel Greek Lexicon of the New Testament. Charles Scribner's Sons, New York, EE. UU. 1922.

Bingham, D. Jeffrey / Kreider, Glenn R. (eds.). Dispensationism and the History of Redemption: A Developing and Diverse Tradition. Moody Publishers, Chicago, EE. UU. 2015.

Blaising, Craig A., y Darrell L. Bock. Progressive Dispensationalism. Baker Books, Grand Rapids, EE. UU. 1993.

Bock, Darrell. Ephesians: An Introduction and Commentary. Intervarsity Press, Downers Grove, EE. UU. 2019.

Comfort, Philip / Davis, Peter / Hoehner, Harold W. Ephesians, Philippians, Colossians, 1-2 Thessalonians, Philemon en “Cornerstone Biblical Commentary”. Tyndale House Publisher, Carol Stream, EE. UU. 2008.

Hannah, John D. An Uncommon Union: Dallas Theological

⁵⁴ Bateman IV, *Three central ...*, p. 42.

⁵⁵ Samuel Pérez Millos comenta sobre un teólogo latino, “Manuel Lanuza (1731-1801) fue un sacerdote jesuita chileno, conocido por su obra “La venida del Mesías en gloria y majestad”, en la que presenta su pensamiento teológico y escatológico, con un enfoque especial en la segunda venida de Cristo. Su obra influyó en el desarrollo de varias corrientes del pensamiento milenarista en América Latina y Europa”. Material inédito, Samuel Pérez Millos el 1 de octubre de 2024.



Seminary and America Evangelicalism. Zondervan, Grand Rapids, EE. UU. 2009.

Orth, Stanford. La unidad puede ser una realidad, Efesios. Ediciones Las Américas, Puebla, México. 1997.

Pentecost, J. Dwight, "Thy Kingdom Come: Tracing God's Kingdom Program and Covenant Promises throughout History". Kregel Publications, Grand Rapids, EE. UU. 1995.

Ryrie, Charles C. Dispensationalism. Moody Publisher, Chicago, EE. UU. 2007.

Saucy, Robert L. The Case for Progressive Dispensationalism. Zondervan, Grand Rapids, EE. UU. 1993.

Scofield, C. I. ed. New Scofield Reference Bible. Oxford University Press, New York, EE. UU. 1967.

Trigueros Sola, Williams S. / Alfaro, Gerardo A. (eds.). Enseñando la Verdad, Amando la Verdad. CLIE, Barcelona, España. 2024.

Walvoord, John F. The Millennial Kingdom. Dunham, Findlay, EE. UU. 1959.

Walvoord, John F. / Zuck, Roy B. (eds.). EL Conocimiento Bíblico. Un Comentario Expositivo, Nuevo Testamento. Tomo 3. Ediciones Las Américas, Puebla, México. 1996.